

Ciberparadiplomacia: las relaciones internacionales de los gobiernos locales a través de las TIC

LRI. Indira Martha Heredia Sosa¹; Dr. Christian Arturo Cruz Meléndez²; Dr. Arisaí Darío Barragán López³; Mtro. Óscar Jesse Rojas Ortiz⁴

Las relaciones internacionales han transitado por un esquema tradicional donde los principales actores eran los Estados-Nación, a un nuevo tablero que involucra diversos participantes, de los cuales se destacan organismos descentralizados de la Administración Pública, como es el caso de entidades federativas y municipios. Es por ello que el objetivo primordial de la investigación es analizar la interacción internacional que tienen los gobiernos municipales presentes en el Registro de Acuerdos Interinstitucionales a cargo de la Dirección General de Coordinación Política de la SRE (obligación otorgada por la Ley de Celebración de Tratados).

Se toma como fundamento la teoría de la de interdependencia compleja expuesta por Robert Keohane y Joseph Nye y se incorporan conceptos de paradiplomacia y gobierno electrónico, siendo la paradiplomacia la que permite entender las relaciones internacionales de actores no centrales, como lo es el municipio, y el gobierno electrónico como la utilización de tecnologías de la información y comunicación (TIC) dentro del gobierno municipal.

La metodología se basa en un enfoque cualitativo a través de un estudio exploratorio y descriptivo, con un alcance transversal, ya que la intención es interpretar y comprender. Se emplean técnicas de investigación tales como la observación no participante, entrevistas semi-estructuradas e informales a sujetos claves y análisis de documentos. La originalidad de la investigación resulta una aportación significativa al gobierno electrónico y la paradiplomacia.

Los resultados encontrados indican que hay una limitada participación internacional de los gobiernos municipales debido al desconocimiento de cómo hacerlo. El perfil municipal se centra en ciudades capitales, los beneficios son de tipo económico y político, las herramientas TIC utilizadas son el correo electrónico y la paquetería de Office, sin embargo, se proponen otras herramientas para cada proceso encontrado en la internacionalización del municipio. Finalmente, se diseñó un modelo para la internacionalización de cualquier municipio con el uso de TIC, basado en la información recolectada en campo, al que se le denominó ciberparadiplomacia.

Palabras clave: ciberparadiplomacia, gobierno municipal, relaciones internacionales, TIC.

¹ Licenciada en Relaciones Internacionales y estudiante de cuarto semestre de la Maestría en Gobierno Electrónico en la División de Estudios de Posgrado de la Universidad de la Sierra Sur. E-mail: in.heredia.mx@gmail.com

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, CONACYT- Universidad de la Sierra Sur, e-mail: acm_christian@yahoo.com.mx

³ Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: darioblad@outlook.com

⁴ Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito al Instituto de Estudios Municipales, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: jesse.rojas@unsis.edu.mx